

Del momento

La convivencia social por encima de credos políticos, Sindicales y religiosos

El notición ha se esparcido con la rapidez del rayo: Calvo Sotelo ha sido asesinado. Durante muchas horas es el tema obligado. No es que en estos tiempos no se nos tenga, por desgracia, acostumbrados a esa clase de noticias. Los atentados contra Gimenez de Asúa y Largo Caballero; el asesinato del ex-Director de Seguridad Sr. Jaumá; del Capitán Faraundo, del Magistrado Sr. Pradera, del Teniente Castillo; la bomba del domicilio del Sr. Ortega Gasset y la de nuestra Casa del Pueblo son, en verdad, materia sobrada para impermeabilizar la sensibilidad del público. Pero hay algo insólito en el caso del Sr. Calvo Sotelo: el rango y la filiación política de la víctima. De ahí la gran sensación.

A nosotros, cualesquiera que hubieran sido la categoría y color político de la víctima, había de producirnos el mismo sentimiento de repulsión, pese a lo voluminoso de nuestro «haber» al respecto. Toda violencia individual choca con nuestros sentimientos y cae fuera del área de nuestras normas políticas y sindicales. Todo atentado personal provoca en nosotros un sentimiento de condenación. La convivencia social por encima de credos y políticos y religiosos es imperativo de civilización, al que nos sentimos totalmente sumisos.

Si condenamos esa clase de violencias cuando se dan entre bandos políticos adversos, la execramos cuando se producen entre obreros que, bajo distintas banderas, forman en el campo de batalla frente al enemigo común: el capitalismo. Y ese caso, antes en Málaga y ahora en Madrid, se ha registrado. Prescindimos del carnet sindical de las víctimas. Nos basta con saber que lo tenían, — y no amarillo — y que el único ganancioso con esas luchas intestinas, haya o no haya muertos y heridos, es el fascismo.

Calibren los compañeros de la C. N. T. las consecuencias que pueden derivarse de mantener, por el prurito de desfigurar, por su procedencia política, una victoria como la que supone para los obreros el laudo sobre el conflicto de la Construcción de Madrid, el acuerdo de huelga frente al acuerdo de la U. G. T. de dar ésta por solucionada.

La persistencia en tal actitud solo puede conducir a todo lo contrario de lo que se persigue.

Calvo Sotelo, es sustituible; la unidad de la clase trabajadora, para el logro de su liberación, no tiene supletoria.

La pistola no es el lazo que une.

Las rentas del Trabajador

Se derrumba el puente, en construcción, del Gorch Blau y resultan tres obreros muertos, entre ellos el Presidente de la Agrupación Socialista de Campanet, y cinco gravemente heridos. No basta la responsabilidad pecuniaria. Hay que exigir también la responsabilidad criminal, si la hubiere.

La Última Hora del sábado último dió la terrible noticia: en la propia mañana, al procederse al cierre del puente que se construía bajo la dirección del Ingeniero de la Diputación Provincial Sr. Parietti y del contratista Sr. Carbonell, en el lugar denominado Gorch Blau, se derrumbó el puente yendo a parar el material y los obreros en él ocupados, al fondo del barranco, del que fueron sacados con vida, pero gravemente heridos: Montemarte, Bernardo Lluís Oliver, Nicolás Vallori Vallori, Dionisio Sastre y Crisóstobal Sastre. Fueron hallados ya cadáveres: Bartolomé Cerdá Cánaves, Miguel Palou Pericás Presidente de A. Socialista de Campanet, y Miguel Llinás Mestre.

¿Causas del siniestro? Ignoramos las que se establecerán en el atestado judicial y en el informe de la inspección del Trabajo.

Sólo conocemos las explicaciones dadas por la Prensa: unas aguas que, al deslizarse por el fondo del barranco mueven unas piedras que, al chocar contra los soportes del molde del puente, derriban a éstos dejando a la masa de hormigón, no consolidado aún, falto de apoyo.

Otra versión, según unos obreros conocedores de la forma en que se realizaban los trabajos: que la carga de hormigón últimamente efectuada era superior a la resistencia del molde y del andamiaje.

Nosotros no entramos ni salimos en la veracidad o inexactitud de tales informaciones. No obstante, creemos un deber el constatar que tanto una como la otra entrañan una tremenda responsabilidad para los directores de la obra. La primera por que no constituye ningún fenómeno imprevisto, sino una circunstancia permanente y anterior a



Nuestro camarada Miguel Palou, Presidente de la A. Socialista de Campanet, que resultó muerto en el accidente.

la propia obra; la segunda, por que es perfectamente calculable la fuerza de los andamios en relación con las cargas que han de sostener.

Pero, lo repetimos, dejamos el establecimiento de las causas y el señalamiento de las responsabilidades que pudieran derivarse de éstos al arbitrio de las autoridades competentes, de las que esperamos, en sus diligencias, un rigor proporcional a la gravedad del caso.

El artículo 46 de la vigente Ley de Accidentes del Trabajo señala como medidas de «indispensable» adopción las contenidas en el «Catálogo de mecanismos preventivos de los accidentes del trabajo» aprobado por R. O. de 2 de Agosto de 1900.

¿Se han adoptado tales medidas preventivas? Esto es lo que hay que averiguar para fijar las responsabilidades, sin dejarse ganar el ánimo por la «norma» sentimental de que lo hecho ya no tiene remedio.

Si no es posible devolver la vida a los muertos ni la capacidad a los tullidos, en cambio se puede, y se debe, reducir al mínimo esa clase de accidentes. Y esto no se conseguirá en tanto los patronos sigan creyendo que no tienen otra responsabilidad, al respecto, que el abono de unas primas a las entidades aseguradoras. Y lo seguirán creyendo interin no se les exijan las responsabilidades criminales procedentes.

Un trabajador debe valorarse por encima de una máquina y de una bestia de carga.

Sentimiento de dolor y de protesta

La Agrupación Socialista de Campanet y la sociedad obrera «Unión de Oficios Varios», también de Campanet, nos han remitido sendos escritos de sentimiento por la muerte de su fundador y Presidente compañero Miguel Palou Pericás y demás víctimas del derrumbamiento del puente de's Gorch Blau, y de protesta por el desduido en que se realizaba tan delicada obra.

En los escritos de referencia hay, también, frases de condolencia para la familia del malogrado camarada Palou y demás víctimas del siniestro.

Huelga decir con cuanto fervor nos unimos a tales manifestaciones de dolor.

El Orfeón Proletario

Por Alejandro Jaume

Noche calurosa, asfixiante. En un Café de la Avenida charlamos algunos amigos. Todas las mesas repletas. El paseo central, atestado de mo-distillas y obreros, lanzados, por el rigor de la canícula, de sus pobres viviendas enrarecidas de aire. Una orquesta lanza notas estridentes y exóticas que hieren nuestros tímpanos. Jaime García, asiduo tertuliano nuestro, socialista de los tiempos heroicos, temple de revolucionario, nos propone acudir a la Casa del Pueblo para asistir a los ensayos del «Orfeón Proletario». Aceptamos gustosos la invitación. Cuando entramos en el Teatro nuestro coro canta las últimas estrofas de «La Belenguera», una de las mejores poesías de Alcover, admirablemente musicada. No había sido al Orfeón desde hacía mucho tiempo. Ha progresado notablemente. El deje triste y sentimental de «L'Emigrat» me llegó al alma. Canto perfecto, ajuste irreprochable, sin un solo desentono. Hagamos, con orgullo, la profecía. El Orfeón Proletario será, en breve, el mejor Orfeón de Mallorca.

La semi-oscuridad del salón contribuye a nuestro recogimiento. Y, también, el contraste entre la música chillona, impertinente y molesta que acabábamos de oír y la delicada y religiosa que con tanto deleite escuchábamos ahora. El íntimo placer que experimentamos ante la mística música coral, trócase en repulsión ante la música inarmónica y desarticulada de las modernas orquestinas. En una vemos una superación del arte musical; en la otra su prostitución.

Nuestra profunda devoción por los cantos populares nos induce a cometer el atrevimiento de formular algunos consejos al Orfeón. En un artículo, publicado tiempos atrás, en «La Última Hora» propusimos que en el primer plano del programa deberían figurar las canciones mallorquinas. Volvemos a insistir. Hay que agotar nuestros cantos vernáculos, algunos de ellos sumamente bellos. A través de ellos se proyecta el alma mallorquina.

No ha de tardar en aparecer sobre nuestro escenario político el estallido de Mallorca. Lievamos ya bastante escrito sobre tan interesante tema. Pensamos dedicarle, todavía, muchas charlas y escritos. Es esa una de nuestras más fuertes pasiones. Mallorca sin las trabas que la ahogan, con a libertad que constitucionalmente podría adquirir, sería un emporio de riqueza. Para alcanzar ese fin necesitamos antes crear el ambiente propicio. Nuestro Orfeón podría ser el heraldo de ese movimiento libertador. Recorriendo los pueblos de la isla y dejando oír en todos ellos las dulces canciones mallorquinas. Hay que levantar el alma de Mallorca y depurarla de lamentables deformaciones. Hasta la última aldea ha llegado la música corrosiva de los tangos y de los cuplés. Nuestros cantos populares son mucho más bellos y, sobre todo, son «nuestros».

En el referido artículo insinué, además, la conveniencia de asociar el Orfeón a los actos más trascendentales de la vida del militante. Insisto, también, sobre ese extremo. Acabamos de solemnizar la presentación en la Casa del Pueblo de la gentil pareja Matas-Jaume y de tiernas criaturas hijas de militantes. No os imaginéis el excelente efecto que hubiera producido saludar aquellas presentaciones con cantos alusivos? Y no aumentaría vuestras tristeza si detrás del coche mortuario del camarada desaparecido para siempre el Orfeón Proletario fuese canturreando emotivas canciones de despedida?



Deportes, Arte Contraternización democrática.

Ese gran certamen deportivo-artístico-folklorico internacional, ha despertado un interés y un entusiasmo en todos los países libres de la influencia fascista, que promete, pese al vacío que le viene haciendo la prensa de las derechas patriotas, constituir un clamoroso éxito, un éxito espontáneo de sabor popular, frente a la olimpiada fascista de Berlín, de una cooperación fría y oficial de las demás naciones, que envían sus equipos protocolariamente, sin el entusiasmo que caracteriza a la de Barcelona, en la que el espíritu de libertad y de confraternidad universal desbordará juntamente con el atletismo.

De un artículo de Jaime Miravitlles:

«La Olimpiada popular de Barcelona, constituye en el terreno puramente deportivo una innovación, la inexistencia del deporte de clase en Catalunya, obedeciendo a causas de tipo histórico, que no es momento de exponer, nos ha inducido a los compañeros socialistas, comunistas

de «Esquerra» a ir a la formación de un gran movimiento deportivo popular. En este sentido ofrecemos la experiencia a los compañeros franceses, ingleses, alemanes, etc.

Antes del Fascismo había en Alemania la cifra de 1.500.000 deportistas obreros. En frente de ellos se había levantado un movimiento deportivo llamado neutro, que alcanzó

¡Madre, defiende a tu hijo!

Noticias de la U. R. S. S.

Museo Central de Lenin. Moscú, junio.

El 15 de mayo se ha inaugurado cerca de la Plaza Roja y del Mausoleo de Lenin, el Museo Central V. I. Lenin.

En 21 salas están reunidos y colocados por orden cronológico cerca de 6.000 objetos expuestos que reflejan notablemente la vida y actuación de V. I. Lenin, y por consiguiente la historia del bolchevismo. En la primera sala del Museo están los documentos, fotografías y cuadros que caracterizan la infancia y juventud de Lenin. Están expuestos documentos auténticos que demuestran la capacidad excepcional de Lenin (diario del Instituto con clasificaciones sobresalientes medalla de oro recibida al terminar los estudios), libros con anotaciones de Lenin, leídos por él durante los años de Instituto, documentos sobre la expulsión de Lenin, a los 17 años de edad, de la Universidad de Kasan y de su destierro de ese pueblo, etc.

Siguen las salas en las que se muestra paso a paso como Lenin creó el Partido bolchevique, preparó la gran Revolución de octubre de 1917, fortificó el poder de los Soviets en el periodo de los primeros años de la construcción del socialismo.

Los documentos expuestos en estas salas demuestran cuan estrechamente se entrelazaban la lucha y actuación de Lenin y Stalin durante toda la historia del Partido bolchevique, durante los años de la guerra civil y la construcción de la República socialista.

La sala XVII, mortuoria, está semiobscura. Banderas de felpa inclinadas forman algo parecido a un nicho. Al fondo de la sala, bajo cristal, la máscara mortuoria de Lenin. Sobre fondo rojo, se destaca en letras de oro el juramento de Stalin hecho en nombre del Partido sobre la tumba de Lenin. Alrededor halláanse las coronas.

Vino de honor

Los elementos integrantes de la Cooperativa de producción de calzado "La Hormiga", de Lluchmayor, confraternizarán mediante un vino de honor que tendrá lugar en el Restaurant Ca na Grina, del Arenal, con motivo del disfrute de las vacaciones.

DE SANTANY

Necrológica

Ha fallecido en ésta después de larga dolencia, nuestro amigo Juan Ferrer Barceló. Sus cualidades hicieronle merecedor del tributo de despedida que le ofrecieron sus muchos amigos.

Por voluntad del difunto se efectuó su entierro civilmente. Laico por convencimiento, no quiso que profanara su cadáver ningún fanatismo religioso. Murió fortalecido con la tranquilidad de su conciencia, seguro de su fe y de su creencia, sin temor a ir a desconfiar el más allá, con el espíritu sereno marchó hacia él.

El acompañamiento al cementerio, ha sido una manifestación de duelo. Precedían al feretro, tres hermosas coronas de flores artificiales, obsequio de la Unión Obrera, Izquierda Republicana y Sociedad Recreativa Centro Artístico. Una banda compuesta por amigos de los hijos del finado le acompañó hasta la salida del pueblo.

En el sitio que es costumbre separar el acompañamiento: frente al ataúd, D. Juan Boned Presidente de la Unión Obrera, pronunció unas frases llenas de emoción y sentimiento, como tributo póstumo dedicado a tan apreciado amigo. Terminó su apología con estas finales palabras: "Que la tierra que te cubrirá te sea leve y que tu cuerpo descanse en paz."

Nuestro más sentido pésame a la familia del finado por tan irreparable pérdida. Julio 1936.—Izquierda Republicana-Unión Obrera.

«El Obrero Balear» se asocia a tan sentida manifestación de duelo.

El Ayuntamiento de Felanitx ha organizado gran festival popular para los días 19 y 20 Julio actual. Un homenaje a don Francisco Carreras Reura, Gobernador de Madrid.

A las 7 horas del día 19, diana por una banda de música.

A las 11, salida de la Casa Consistorial de las autoridades, acompañadas de los invitados, «Cavallets» y Banda de música hacia la calle de Bell Puig en donde se ha de descubrir la lápida por la que se da a esta calle el nombre de Francisco Carreras.

Seguidamente se procederá a la inauguración del nuevo Mercado; actos a los que asistirán el Sr. Carreras, el Sr. Gobernador civil y demás autoridades provinciales.

A las 13, banquete en el Hotel Mi-

ramar de Porto Colom, en honor de D. Francisco Carreras, con asistencia de las autoridades locales y provinciales.

A las 17, gran baile de sala en plazaleta comprendida entre la Casa Consistorial y el nuevo Mercado, amenizado por una orquesta.

A las 21, gran iluminación en las principales calles, concierto musical, fuegos artificiales.

Día 20. Pasacalles, comida en el sequeo a los asilados, concierto musical, bailes típicos y fuegos artificiales.

Carnet sindical

«Club España»

«El Desarrollo del Arte»

Habiéndose fusionado las dos Entidades de la Madera, que existían en Palma bajo el nombre de «El Desarrollo del Arte», nombre que antiguamente llevaba el gremio de la Madera. El nuevo Comité, una vez posesionado de sus cargos, ha emprendido una activa campaña de reorganización, esperando que todos los obreros del ramo acudirán, como un sólo hombre, a ocupar el puesto que les pertenece en la lucha contra la Patronal reaccionaria, que poco a poco y de una manera despótica, nos va usurpando nuestras mejoras.

También comunica a todas las entidades Obreras, que si bien se ha constituido con carácter autónomo, por poco tiempo, está al lado de sus hermanos de lucha por todos aquellos movimientos en que está dispuesta a prestar su apoyo, y no permanecer al margen de ellos, ofreciéndoles su local social, C. Fermín Galán, 47, (Casa del Pueblo).

Palma 12-7-36 —El Comité.

Federación Socialista Balear

Reunión de la Ejecutiva

El viernes pasado se reunió en la Casa del Pueblo la Comisión Ejecutiva de la Federación Socialista Balear, bajo la Presidencia del camarada Jaime García, y con la asistencia de los camaradas Parets, Fullana, Femenias, Garcés y Bernat, que actuó de Secretario.

Se dió cuenta por el Secretario de la correspondencia recibida y cursada. Entre la primera figuran una comunicación del Comité Nacional del Partido y otra de La Puebla.

El compañero Fullana da cuenta de la marcha económica de la Federación, haciendo ciertas sugerencias, las cuales fueron aceptadas.

Se acordó efectuar un donativo para contribuir a los gastos del desplazamiento de los deportistas mallorquines que deben trasladarse a la Olimpiada Popular que ha de celebrarse en Barcelona.

Se acordó felicitar a la nueva Comisión Ejecutiva del Partido.

El compañero Bernat da cuenta de una visita efectuada, delegado por la Federación, a la Agrupación de Andraitx, aceptándose sus gestiones.

Nueva Agrupación

En la misma reunión se dió el ingreso a la Agrupación de Selva, por haber cumplido los trámites reglamentarios.

Convocatoria

Sociedad «Profesiones y O. Varios»

Esta entidad convoca a sus asociados a la junta general que ha de celebrarse el sábado 18 de los corrientes, a las 20 horas, en su domicilio, Casa del Pueblo, para tratar: Cuentas y renovación de cargos directivos. Palma 16 de Julio de 1936.—El Comité.

Leed todos los Viernes

La Correspondencia Internacional

Artículos inéditos sobre ECONOMÍA, POLÍTICA Y VIDA SOCIAL. Todo el panorama mundial a través de sus páginas. Corresponsales directos en todos los países.

ALEMANIA, ITALIA, CHINA, ESTADOS UNIDOS, UNIÓN SOVIÉTICA, JAPON, FRANCIA, ABISINIA, INGLATERRA, ETC.

Colaboradores: Bela Kun, Berlioz, R. Bishop, L. F. Boross, Dimitrof, Máximo Gorki, Kaganovitch, N. Krupskaja, Litvinof, Marty, Molotof, Gabriel Peri, Piatniski, W. Pieck, K. Radek, Stalin, Van Min, E. Varga y otros muchos colaboradores internacionales que desfilarán a través de las páginas de «La Correspondencia Internacional».

Redacción y Administración: Mendizábal, 80.—Madrid.

la cifra de 5.000.000. En Francia la situación no es distinta, ante los 80.000 deportistas que forman las organizaciones obreras se levantan los 4.000.000 de deportivos que por el sólo hecho de llamarse neutros ya realizan una labor política contraria a las necesidades de las clases trabajadoras y de los sectores democráticos.

Frente Popular en las elecciones. Frente Popular en el Parlamento. Frente Popular en el Gobierno. Frente Popular en el Deporte. Frente Popular en todas partes.

Durante los cinco días que estuviéramos en París aprovechamos todas las ocasiones para ponernos en contacto con los núcleos populares y propagar la idea de la Olimpiada Popular en Barcelona. Tuve ocasión de ponerme en relación con los Comités de huelga de diferentes fábricas de la «Banlieu Parisienne» en la que hice aclamar repetidas veces el gran movimiento deportivo popular que tendrá lugar en Barcelona.

Lo mismo hice con los huelguistas de los grandes almacenes «Le Printemps». Allí, en medio de una gran ovación, entregué la insignia de la Olimpiada al jefe del movimiento huelguista. El miércoles, día 10, invitado por el Comité de la Organización Juvenil «Jeunes», participé en un gran mitin celebrado en la sala «Wagram» de París y en nombre del Comité Organizador de la Olimpiada y del Presidente Companys, invité a los atletas y deportistas populares para que asistieran en masa a la Olimpiada Popular de Barcelona.

El Folklore mallorquin en Barcelona

En la isla de Mallorca, a pesar de algunos obstáculos que se han presentado a los comités en su labor, se ha podido reunir una gran manifestación folklórica, compuesta por unos quinientos participantes, reunidos en siete orfeones, y una nutrida representación de bailarines mallorquines, que nos darán ocasión de admirar y escuchar las danzas y canciones de esta tierra hermana.

De Ibiza también hemos recibido la nueva de la participación de diversas parejas ataviadas con trajes de diferentes épocas y además de músicos y cantantes populares que nos mostrarán las maravillas del arte en aquella tierra, bellas manifestaciones folklóricas casi desconocidas para nosotros.

Entre los orfeones «Proletario», «Antifascista» y demás republicanos de Palma, reina gran entusiasmo para ir a la Olimpiada de Barcelona.

La XIV jornada internacional Cooperatista en Lluchmayor.

El día 4 de los corrientes, se celebraron con la brillantez de siempre, en Lluchmayor, una porción de actos en obsequio del movimiento cooperatista internacional, que en este número nos es imposible reseñar por falta de espacio. Lo haremos en el próximo.

Por sabl

Po

prese

sició

a la

des c

sang

los r

Pa

prop

que

bida

de a

tuye

nie

efu

nos

ho

reg

E

ev

Ju

7

ció

Na

LA

ve

«

pr

nie

de

de

un

fu

ci

el

ti

di

to

c

c

f

c

t

c

t

e

c

c

f

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

t

c

Por el castigo de los Gobernantes y autoridades responsables de los crímenes cometidos en la represión por la revolución de Asturias.

Por la minoría comunista se ha presentado al Parlamento una proposición en el sentido de que se proceda a la exacción de las responsabilidades del Gobierno que llevó a cabo la sangüinaria y cruel represión contra los revolucionarios de octubre.

Para que nadie pueda ver en la proposición de referencia otra cosa que el propósito de que se haga la debida justicia a los que en la represión de aquella gloriosa efemérides sustituyeron los más elementales sentimientos humanitarios por el mayor refinamiento de crueldad, reproduciendo a continuación uno de los muchos casos de ferocidad a que se entregaron los represores:

En Sama, murió, en lucha con los revolucionarios, un Capitán de la Guardia civil que se apellidaba Nart. A la represión de aquella revolución fué destinado el Teniente Alonso Nart, hermano de dicho Capitán. Véase a través del libro de LA REVOLUCION FUE ASI como llegó el Teniente Nart a su hermano:

«—Hemos descubierto un sitio a propósito. ¿Quiere usted verlo, mi teniente?»

El sitio estaba en las escombreras del grupo minero Rosellón, cerca de la mina de la Muerte, en la carretera de la Felguera a Carbayín.

Los guardias comenzaron a excavar una zanja en la escombrera.

Abriase la zanja ancha, larga, profunda. El polvo de la carbonilla hacia toser a los cavadores.

—¿Está bien?

—Un poco más grande—aconsejó el teniente.

Un manojo de fusiles formaban tienda junto a la excavación. Los guardias manejaban las palas. Agrandábase la zanja. Al teniente se le antojaba pequeña. Una zanja sin fondo, como un infierno, para los matadores.

El día 24 fué una larga espera. El teniente sentíase intranquilo; el mal-estar de la impaciencia llevábale al convento en que se guardaba a los detenidos para cerciorarse de que continuaban allí, como si temiera su fuga y el fracaso de su venganza. No, los presos no pueden huir. El teniente comprueba en cada visita que los presos no pueden huir. Estaban a su merced; eran suyos.

—¡Pobre teniente!—decían sus compañeros.

Y le dejaban hacer, porque le habían matado a un hermano.

—¡Capitán, hermano mío...!

Preparóse una camioneta capaz, espaciosa, matrícula O-8999. En la camioneta haríase el transporte a Oviedo de unos detenidos que no cabían en las cárceles improvisadas de Sama.

—Despacharemos hoy la mitad, y dentro de unos días el resto.

Midióse la cabina de la camioneta con un metro, con el palmo de la mano, centímetro a centímetro. La camioneta adquiría la forma de un inmenso ataúd.

—Once aquí, diez aquí... Nosotros ahí... Once y diez veintiuno... y dos más de cualquier manera.

—Tres—dijo el teniente.

—Veintiuno y tres, veinticuatro.

Se hizo una lista de veinticuatro nombres, elegidos al azar, con arreglo a las sumarias indicaciones de los guardias que realizaron su detención. A ninguno de ellos se le preguntó quién era. No se indagó su vida, ni su edad, ni sus antecedentes. De los veinticuatro, tres pertenecían a los grupos políticos que provocaron el movimiento revolucionario. Había dos muchachos de dieciséis años.

—Son los peores—observó un sargento—. Malas crias que le vuelan la cabeza a Dios.

Asintió el teniente.

A las tres menos cuarto de la madrugada del 25 de octubre, la camioneta O-8999, con el motor y los faros apagados, esperaba delante del convento la carga de veinticuatro hombres, cuyas vidas ofrecía el teniente al hermano muerto.

—Nada de tiros; en diez minutos, todo terminado.

En la noche oscura, la aspereza de la helada afilaba las facciones. Tenía el aire un fino corte, señal de buen tiempo. El día 25 sería un día de sol.

—Cabrán los veinticuatro en las zanjás?

—Bien prensados...

Procedíase con sigilo. En silencio, trasladaron los veinticuatro a la camioneta, como si los raptaran, con las esposas puestas, encogida la cabeza entre los hombros, hurtando las orejas al frío.

Encendíronse el motor y los faros. La camioneta O-8999, utilizada durante el movimiento para el transporte de los revolucionarios, continuaba haciendo su oficio.

Luego...

He aquí el relato:

«Los bajamos en el grupo minero Rosellón. A medida que bajaban les pasábamos una cuerda que los ligaba entre sí y los sujetaba en una gavilla, para que no se perdieran los golpes.

«—¿Nos vais a matar?—preguntó uno de los veinticuatro.

«Todo fué rapidísimo. Parece increíble que pueda acabarse tan pronto con tantos hombres. Con los machetes desenvainados nos arrojamos sobre ellos. El miedo y la sorpresa los dejó sin voz. Algunos cayeron en seguida; otros gritaron desesperadamente.

«—¡Echadles la cuerda al cuello!—avisó el sargento.

«Le disparé la pistola en la nuca a uno. Sonaron varios disparos.

«Gritó el sargento:

«—¡Tiros no, puñeta!... Arrancadles la lengua a los que gritan.

«Echóseles la cuerda al cuello a los que gritaban. Yo estaba como ciego. Golpeaba con furia, para ahogar los gritos. Oíase el ruido de los machetes al clavarse en la carne. Se les atravesaba a bayonetazos. La bayoneta de un guardia pasó de parte a parte a un muchacho con tanta fuerza que el guardia cayó con su víctima.

«Nos dábamos miedo. Los gritos nos encorajinaban. No no sé; creo que no los hubiéramos matado a todos si no gritan. Pero había que rematarlos pronto para que se callaran. No se entendía lo que decían.

«Un guardia se lamentó:

«—¡He perdido el machete!

«Apartóse del grupo para buscar el machete. No lo encontraba. Volvió con un trozo de rail y se puso a golpear en la masa de los caídos, como un demonio.

LAS PERSONAS QUE FIGURAN EN EL ALBUM

«La cárcel por dentro», de Luis Quintanilla

Entre los 50 dibujos revolucionarios de Luis Quintanilla en su album «LA CARCEL POR DENTRO» figuran al lado de los retratos de los camaradas Largo Caballero y Javier Bueno, los de Zugazagoitia, Cruz Salido, Henche, Rufino Cortés, Génova, los tripulantes del «Turquesa» y numerosas e interesantes escenas de las celdas y sótanos de la cárcel Modelo de Madrid.

El album lleva, además, un notable prólogo de Julián Zugazagoitia.

El destacado interés histórico y revolucionario de este album nos obliga a recomendar su adquisición, ya que la Comisión Editora, deseosa de corresponder a los deseos de numerosos organismos proletarios, políticos y juveniles, que no podían adquirirlo al precio inicial de 20 pesetas, ha decidido suprimir todas las comisiones de venta en beneficio de los nuevos compradores, que podrán adquirirlo al precio de coste, esto es, al de DIEZ PESETAS, ejemplar.

Los pedidos a la COMISION EDITORA, Rios Rosas, 25, etla. A. Madrid. Los pedidos de provincias se remitirá al mismo precio a reembolso.

«El Espectáculo». Sociedad de Operadores de Cinematógrafo

Esta entidad, por medio de la presente circular hace recordar a todas las Empresas de Teatros y Cines, el cumplimiento del Artículo-n.º 56 de la Ley que de Contrato de Trabajo, por lo que afecta a (Vacaciones) y creyendo que la época más indicada para ello es la presente, lo recuerda a los interesados para fines y efectos.

Por la Entidad El Espectáculo. El Comité.

«De los veinticuatro, uno había quedado de rodillas y gemía:

«Yo soy católico! ¡Creo en Dios! ¡Creo en Dios!...

«Los machetes se enterraban en los vientres con un ruido sucio, como cuando se pisan las uvas en los lagares.

«Nos dolían los brazos. Golpeábamos sobre los cadáveres. No se oía un gemido, pero conservábamos el recuerdo de los gritos.

«El sargento dijo:

«—¡Bastal Ahora, quitadles las esposas y la cuerda.

«Tenían el cuerpo caliente y húmedo; eran un amasijo de piernas y de brazos y de cabezas sin aliento. Había que andarse con cuidado, no fuéramos a enterrar vivo a alguno que nos denunciara. Estaban bien muertos.

«El guardia que perdió el machete, lo encontró clavado en un pecho. Apoyó un pie en el pecho, hizo fuerza y tiró.

«Los arrastramos a las zanjás y los cubrimos de tierra.

«—¡Pues no decía que creía en Dios!— exclamó un compañero.

«De pronto, echóse a llorar y corrió hacia la camioneta.

«—A ése se le han saltado los nervios—dijo el sargento—. Fijaos si hay luz en las casas.

«Las casas estaban cerradas y en la sombra.

Quintana saastre Santo Cristóbal - PALMA

TRABAJADORES: No malgastéis vuestro dinero; hacé que economizar, comer bien y barato. Todo ello lo lograreis estudiando a la Fonda «La Estrella» PALMA DE MAJORCA Calle del Aceite, 6 y 8 Se hacen abonos mensuales a precios muy económicos.

NARRATE SA SASTRE HA RECIBIDO LOS ULTIMOS MODELOS PARA LA PRESENTACION TEMPORADA QUE TIENE EL GUSTO DE PONER A SU DISPOSICION Calle Siete Esquinas, 11 - pral. PALMA

DE CAMPOS Ante la próxima recolección de alcarraras

¡Compañeras! ha llegado ya la hora de que dejemos de ser tan inicuamente explotadas por la clase reaccionaria. Yo quisiera que al leer estas líneas las comprendierais con el sentido que yo las escribo y que las mismas hicieran el efecto necesario para que vosotras dejaseis el que dirá la gente; porque mientras vosotras os avergonzáis de que os digan que pertenecéis a una u otra entidad, la clase capitalista, la que ha robado siempre los derechos y el sudor a nuestros padres, nos está chupando el nuestro y nos lo chupará mientras no nos agrupemos todas al lado de nuestros padres, hermanos y novios.

Creo yo no tendreis la menor duda, y repito a las que os dedicáis a la recolección de alcarraras que durante la temporada os adelgazáis mucho: ¿a que es debido? Muy sencillo, no es necesario que yo diga a que hora se levantan las que recojen dicho fruto; lo cierto es que a las 3 de la madrugada ya se ven muchas compañeras caminito del campo para poderse ganar unas miserables pesetas para poder vestir un poco decente, y yo os digo: Vosotras que pasáis mala noche, os levantáis muy de madrugada para ganar buen jornal para poder llevar el día de una fiesta un vestido nuevo, ¿para quien trabajáis? ¿Para qué madrugar tanto, para enriquecer a nuestros enemigos de clase? Creedme, compañeras, no queráis ser explotadas de la forma en que lo sois; vosotras mismas habeis visto que durante el resto del año no quieren dar un jornal y no se cansan de preguntar que los trabajadores, o bien tendremos que humillarnos a sus pies o morire-

mos de hambre. Y yo os digo: Compañeras, meditaed el sentido de tales palabras, pensad si tenéis que sostener, pensad si tenéis que pensar que si sois casadas, ¿cómo pensad el marido no tiene nada, pensad también que lo que nos sirve para armarse contra la unidad. Si pensáramos todas que deberíamos pensar no nos aplican durante la cosecha de alcarraras y el resto del año tendríamos de trabajar y no habría entre ellos, hogares la miseria que ha...

Manera de solucionar este problema? Muy sencillo, agruparnos todas con nuestros compañeros haciendo una fuerte organización y redactando una Bases para los campesinos y de esta forma no quedaría más remedio a nuestros adversarios que someterse a los acuerdos de la clase trabajadora.

¡Compañeras! No tengamos miedo; unidas todas triunfaremos contra la caradura fascista y monarquizante que nos explota!

Gritemos juntas: ¡Viva el proletariado Mundial! ¡Viva la unidad marxista!

Una obrera sin profesión Campos VI VI 36.

«Horizontes Nuevos»

Hemos recibida el primer numero del nuevo semanario «Horizontes Nuevos» que se publica en La Puebla.

Queda establecido el canje con el nuevo semanario, al que deseamos luengos y prósperos años de vida.

imp. G. M.—Palma

En vista de haber dado comienzo las obras para el nuevo mercado, y quedando los conocidos Grandes Almacenes

LA FILADORA

en el punto más céntrico de la capital, la Dirección ha decidido continuar el negocio con mayores bríos que nunca.

Extensos surtidos en crespones y marrocaín, dampos, laque y toda clase de artículos lisos y de fantasía. • Percales y trolbalcos estampados para batas y vestidos de campo. • Inmense colección en trojes para Caballero en lanillas y driles de todas clases. • Sastrería a medida. • Ropas hechas para Caballero. • Precio fijo. • Ventas al contado. Palma de Mallorca

Con este motivo tiene ya recibidas las más extensas colecciones para PRIMAVERA - VERANO

ofreciendo unos precios sumamente económicos en todos los géneros.

Teléfono 1740

65, San Miguel, 67

El escandaloso «affaire» del Crédito Balear, S. A.

La verdad por encima de todo. -- Nuestra campaña no puede ser obstaculizada. -- Las investigaciones deben hacerse a fondo para deslindar responsabilidades. -- Los partidos de izquierda tienen un compromiso con el pueblo.

XIII

No se concibe que dada la magnitud de los hechos producidos en el Crédito Balear, denunciados desde las columnas de nuestro periódico, sin que nada haya podido desmentirlos, no haya determinado una actuación rápida y enérgica por parte de la justicia. Hubo robos en forma descarada. Sociedades anónimas que eran una ficción, constituidas para poder justificar retiradas importantes de dinero del Crédito. Libros de contabilidad desaparecidos y con ellos 5.311.437,75 pesetas. Se crearon deudores para hinchar el activo del Crédito. Se falsaban letras de un empleado a otro del mismo Banco, para hacer mejor las martingalas. Se violaron domicilios para robar documentos que seguramente eran pruebas irrefutables de delitos, con el propósito de destruirlos. Se hicieron infinidad de embrollos y se cometieron una enorme cantidad de inmundicias. ¿Qué más se quiere para exigir responsabilidad a los culpables?

Desde estas columnas hemos señalado a las sociedades anónimas que fueron los justificantes más preferidos para sacar grandes cantidades de dinero del Banco. Indicamos la forma de constitución de las mismas para que se pudiera rápidamente esclarecer. Advertimos la imprescindible necesidad de hacer una investigación a fondo de Calzados Minerva, S. A. en cuya administración, no cabe la menor duda, se produjeron hechos escandalosos que el código penal castiga severamente. ¿Qué se ha hecho para aclararlos y deslindar responsabilidades? Si hay interés en saber cómo se produjo el déficit de 35.948.396'64 pesetas en el Crédito Balear, debe investigarse si hubo anomalías en la administración de las industrias filiales. Las víctimas del Crédito Balear, colocadas en situación desesperante y el pueblo mallorquín esperan que se haga justicia. ¿Cuánto tiempo tendrán que esperar?

La lentitud con que se procede contra los principales promotores de esta bancarrota nos hace dudar de que se lleve a feliz término la obra emprendida; por esto hemos extendido nuestro radio de acción en la península. Desde este momento diputados, partidos y la prensa de izquierda aportarán su grano de arena para que estos hechos, tan odiosos como repugnantes, no queden en la impunidad.

No se puede decir la verdad

Mientras se celebraban las campañas electorales del 16 de Febrero, señalamos a los que contribuyeron al desastre del Crédito Balear y de sus industrias filiales, nadie se atrevió a ponernos una mordaza para que no pudiéramos hablar. Entonces prometimos y prometieron todos los partidos adheridos al Frente Popular que, triunfando las izquierdas, se pedirían responsabilidades. Tan pronto éstas tomaron el Poder nos dirigimos a Madrid mediante cartas y telegramas reclamando justicia para las víctimas del Crédito Balear, para que se procediera al nombramiento de un juez especial que depurase las responsabilidades. Desde el primer momento hemos contribuido al esclarecimiento de los hechos y desde las columnas de nuestro periódico hemos señalado las anomalías y los individuos que han intervenido en este enojoso asunto, con el fin de aclararlo todo, pero desgraciadamente, muy poco se ha hecho al respecto. Sin embargo, el lápiz rojo ha servido para tacharnos verdades muy grandes, que bien merecían que se precisara la veracidad de lo que nosotros decíamos. Sepase que estamos dispuestos a todo. Si alguien cree que hemos falsificado, calumniado, los que se denuncian, o que recurran a los tribunales, puesto que estamos dispuestos a ir a donde sea para sostener lo que hemos dicho y lo que aun falta por decir.

También estamos hartos de decir que los delincuentes comunes deben recibir todos el mismo trato, lleven blusa o guante blanco. En la cárcel no puede haber privilegiados. A nuestra prensa al menos se le debe otorgar el mismo derecho que disfruta la prensa venal. Si protestamos contra estas desigualdades de trato es por

que son evidentes y enojosas. Estamos muy lejos de ser unos difamadores. El único impulso que nos guía es el de servir a la verdad. A tal fin hemos dedicado desvelos y penosas investigaciones. Hemos ayudado a la justicia a medida de nuestros esfuerzos, hemos contribuido y contribuiremos a que sean castigados los culpables de una de las vergüenzas más grandes que ha sufrido Palma. ¿Es que el lápiz rojo del fiscal intenta acallar estos generosos impulsos? Lo sentiríamos.

Lo difícil de nuestra labor es que los que han delinquido son «caballeros» de profesión. Se trata de gente de alcurnia, y los delitos que éstos han cometido suman millones de pesetas y cuando hay millones de pesetas se tropieza con grandes dificultades para la comprobación de los hechos ocurridos. Esta es la realidad.

Hay que hacer investigaciones a fondo para deslindar las responsabilidades

Otro aspecto interesante es conocer quien proteja a los más comprometidos en el «affaire» del Crédito. Verdad es que esta fauna siempre ha vivido entre los partidos más reaccionarios. Marcha a la izquierda y el jesuitismo a la derecha es la gama de partidos en que militaban casi todos los encartados y culpables de la bancarrota financiera del Crédito. ¿Quién les ayuda ahora? ¿Hasta donde llegan las recomendaciones? Sería interesante conocerlo.

¿Es cierto que estos «caballeros» han administrado mal el Banco que dirigían? ¿Es cierto que hundieron industrias filiales? ¿Es cierto que llevaban una vida propia de un Rajá? ¿Es cierto que hay más de 25 mil víctimas? ¿Es verdad que una multitud de trabajadores se encuentra en la calle? ¿Qué más se quiere para llegar hasta el último extremo la responsabilidad de los culpables?

En España hemos presenciado varias quiebras bancarias. Una de las más ruidosas fue la del Banco de Barcelona. Entonces la prensa de izquierda atacó denodadamente a los gobernantes. Algo por el estilo ocurrió con la quiebra del Banco de Cataluña y con otros hechos parecidos. Bien, pues, ¿se quiere una mayor oportunidad para evidenciar la diferencia que hay entre los gobernantes monárquicos y clericales, por una parte, y los del Frente Popular, por otra? ¿Comprenderá, quien deba, que en este proceso se ventila asimismo un caso de ética política?

Por ello insistimos de nuevo: ¿Qué culpabilidad tienen ciertos señores del Crédito y algunos altos empleados que aún están en el Banco? ¿Podrían revisarse algunas fortunas de los fautores de la bancarrota del Crédito? ¿Es verdad que algún pez gordo del Banco recibió los baules que fueron robados a Mádico? ¿No hay quien se vanagloria de haberlos ido a buscar, lo que él llama maletas? ¿Quién se apoderó de la carpeta que siempre llevaba el ex-director del Banco, desaparecida del garaje de la calle Bonnaire? ¿Es posible que todo esto continúe en el misterio? La verdad, los comentarios que se hacen en torno de estos temas no son nada favorables para los encargados de esclarecer el vergonzoso asunto del Crédito. Pero que conste: nosotros estamos en pie para proseguir la campaña hasta que triunfe la justicia, hasta que cobren los acreedores, hasta que todos los trabajadores ocupen sus lugares en las fábricas que trabajaban.

Deben ser detenidos todos los que han intervenido en el «affaire»

Hasta este momento están detenidos los complicados en el «affaire» Guillermo Borrás, Pedro Medina, Juan Veyret y Jorge Amengual y en libertad bajo fianza Bernardino Seguí y Puigserver. Hay que ver la calma y la lentitud con que se actúa. Pero nosotros no cansaremos de repetir: ¿Por qué no se averigua la forma como se administró Calzados Minerva, S. A.? ¿Por qué no se repasa la deuda que contrajo Calzados Minerva con el

Crédito Balear durante los cinco años que fué administrada por Estrany? ¿Hubo martingala con las letras libradas por Estrany a cargo de Minerva? ¿Cómo fué liquidada la deuda que tenía la casa Estrany con el Crédito Balear? ¿Cómo se adquirió la tienda de París, cuanto se pagó por ella y lo que se contabilizó? ¿Qué cantidad de pases se envió a París y cuanto dinero se recibió por ellos? Estas preguntas ya fueron hechas y volvemos a formularlas porque creemos que si se hiciera una investigación a fondo, pronto sabríamos como aumentó la deuda que tenía Calzados Minerva con el Crédito, que en 1930 era de 3.692.500 pesetas y en Diciembre de 1934 había aumentado a 7.231.000 pesetas.

Si repasáramos las actas de las diversas sociedades anónimas, filiales que fueron del Crédito Balear y miráramos la lista de los señores que constituían las juntas administrativas, nos daríamos rápidamente cuenta de los embrollos que se hicieron, pues en la técnica eran unos neófitos, pero en el arte de trampear, unos maestros. Así vemos como fueron llevadas y administradas unas industrias que, con conocimientos técnicos y escrúpulos administrativos, podían haberse desenvuelto dejando un margen de beneficios. Pero estos señores, cargados de vicios, sin ninguna clase de interés para que éstas prosperaran, en vez de dar ejemplo de sobriedad y circunspección en su vida privada, se dieron a la ostentación y lujo queregonaban por doquiera unos gastos superiores a las retribuciones que por sus servicios pudieran percibir. No hay industria ni comercio que con sus ganancias pudieran sostener el derroche que hacían ciertos señores que estaban al frente del Banco y de sus industrias filiales. Lo curioso del caso es que estos «caballeros» llamados «insolventes» tienen

a su disposición yate, casas de recreo, buenos automóviles y continúan, en forma desvergonzante, haciendo el mismo derroche, como si lanzaran un reto a los llamados a esclarecer lo acaecido en el Crédito Balear y en sus industrias filiales y una provocación a los que arrojaron al hambre y a la miseria por haberles despojado de sus ahorros y trabajo.

Tenemos un compromiso contraído con el pueblo.

Cuando la prensa reaccionaria y mercantilizada, con su silencio se solidarizó con los autores de la bancarrota del Crédito, nosotros tomamos la defensa de las víctimas, sin preocuparnos del credo que profesaban, nos era suficiente que hubieran sido expoliados de unos bandidos de levita, para hacernos nuestra su causa y defenderla con todo el calor de nuestras convicciones de hombres amantes de la verdad y la justicia. Como nosotros somos del pueblo, era un deber permanecer a su lado y más aún si éste ha sido ultrajado y atropellado. Todas las víctimas de la sociedad capitalista encontrarán nuestro apoyo, en todos los momentos y sobre todo en los casos como el que nos referimos del Crédito Balear, que tantas víctimas ha ocasionado. Y al salir a la palestra en defensa de este pueblo, lo hacemos como siempre en forma desinteresada, en demostración de nuestro repudio a los males que encarna la sociedad capitalista.

A nuestras campañas en favor de la justicia, lo sacrificamos todo: nuestros intereses, nuestros amigos y hasta la familia. La bondad y nobleza de nuestro ideal está por encima de todo. Ojalá algunos amigos republicanos que se aprecian de idealistas, meditaran un poco y tal vez llegarían a la conclusión de que no pueden anteponerse las ambiciones personales a

las ideas. Ya es hora se den cuenta que el Frente Popular contrajo un compromiso con el pueblo. Este compromiso era hacer justicia en el «affaire» del Crédito Balear. Todos los partidos de izquierdistas y sus portavoces se comprometieron públicamente a ello. Esto obliga pensar que al pueblo no se engaña; él se acuerda siempre de todo. Lo prometido es una deuda y nosotros al continuar esta campaña cumplimos con nuestro deber.

El «affaire» del Crédito Balear, es más grave que lo que a simple vista parece. De ello se vencerán todos tan pronto se haya dado estado parlamentario al asunto. Hemos llevado a cabo investigaciones tan variadas que nosotros mismos quedamos asombrados al ver su importancia y gravedad. Si los llamados a esclarecer lo acaecido en el Crédito Balear se hubieran tomado un poco de interés, mucho más se habría conseguido descubrir, puesto que tienen más recursos que nosotros y en estos momentos se habría puntualizado las responsabilidades debidas ocupando cada cual su lugar siendo el de los causantes de la bancarrota del Crédito, la cárcel y el presidio.

Pero sea como sea, este hecho no quedará en la impunidad. Nuestros diputados harán sentir su voz en el Parlamento dando alabanzos para recordar a la justicia histórica cual es su deber. La prensa de izquierda de la península dará a conocer a la opinión pública, todas las desverguenzas y latrocinios cometidos en el Crédito Balear y en sus industrias filiales, los efectos de que el pueblo español reclama con nosotros que se haga justicia y se extingan responsabilidades.

Nota importante: El próximo número nos ocuparemos de la nota publicada en la prensa de aquí, por la llamada «Asociación de acreedores del Crédito Balear».

Concentración en Alaró

Como ya está anunciado en números anteriores, el próximo domingo día 19, se celebrará en este pueblo una concentración de Juventudes Socialistas Unificadas.

No es menester subrayar la importancia que dicho acto representa para el movimiento juvenil marxista.

La sección de Alaró, cumpliendo con su deber, lo tiene todo previsto y organizado. Ahora sólo falta que el pueblo responda a nuestro llamamiento como debe y sabe hacerlo. Nosotros, que ya hemos tenido ocasión de pulsar su entusiasmo en otros actos, le requerimos para que, una vez más, dé ejemplo del espíritu revolucionario que le anima, acudiendo a todos los actos que tendrán lugar el domingo. Esperamos la asistencia de todos los trabajadores a la verbena, que tendrá lugar a las 9 de la noche; y al MITIN que se celebrará a las cinco de la tarde, en el que tomarán parte destacados elementos juveniles de la Provincia.

¡¡¡TRABAJADORES (hombres, mujeres y niños) TODOS AL MITIN!!!